

**FACULTAD DE CIENCIAS MÉDICAS DE MAYABEQUE  
CARRERA ESTOMATOLOGÍA**



**Título: La mujer en la Estomatología, historia de vida Dra. Vicia Olga Reyes Suárez.**

**Fórum Provincial de Historia**

**Historia Local**

**Autores:**

Naitelys de la Caridad del Rey Vega

Lianet Olazábal Morel

Estudiantes de 1<sup>er</sup> año de Estomatología

**Tutora:** MsC. Magali Rivero Villalón.  
Profesora e Investigadora Auxiliar

Junio, 2024

## Tabla de Contenido

<b>INTRODUCCIÓN</b> .....	<b>3</b>
<b>DESARROLLO</b> .....	<b>4</b>
<i>Orígenes familiares y entorno socioeconómico</i> .....	¡Error! Marcador no definido.
<i>Educación primaria, secundaria y preuniversitaria</i> .....	¡Error! Marcador no definido.
<i>Elección de la carrera estomatología</i> .....	<b>5</b>
<i>Etapas universitarias</i> .....	¡Error! Marcador no definido.
<i>Compañero de vida</i> .....	<b>6</b>
<i>Inicios de su carrera como estomatóloga</i> .....	¡Error! Marcador no definido.
<i>Comienzos en la docencia</i> .....	<b>7</b>
<i>Retos y logros en la docencia</i> .....	<b>7</b>
<i>Logros y honores recibidos a lo largo de su carrera</i> .....	<b>8</b>
<i>Investigaciones y publicaciones</i> .....	<b>8</b>
<i>Cronología de su vida profesional</i> .....	<b>8</b>
<i>Labor en la actualidad</i> .....	<b>9</b>
<i>Reflexiones sobre su legado y futuro de la estomatología</i> .....	<b>9</b>
<b>CONCLUSIONES</b> .....	<b>11</b>
<b>RECOMENDACIONES</b> .....	<b>11</b>
<b>REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS</b> .....	¡Error! Marcador no definido.
<b>ANEXOS</b> .....	¡Error! Marcador no definido.

## **RESUMEN**

A lo largo de la historia, las mujeres han superado barreras en la estomatología y han logrado destacarse. Emeline Roberts Jones fue la primera dentista en el continente americano, trabajando por 60 años. Lucy Beaman Hobbs fue la primera mujer graduada en odontología en Estados Unidos y en el mundo. En la Universidad de La Habana, las hermanas Vega Tomás y Pura Ballina Rodríguez fueron pioneras en obtener título de estomatología. La participación femenina en la estomatología ha crecido, representando el 24,7% de los dentistas en Cuba en 1958. Tras la Revolución Cubana en 1959, las mujeres se integraron plenamente, llegando al 28% de profesores de estomatología en 1964. Hemos realizado esta investigación con el objetivo de exponer la contribución en la provincia Mayabeque y particularmente en Güines de la Dra. Vicia Olga Reyes Suárez, estomatóloga güinera que ha dedicado su vida entera a la ortodoncia y la docencia. Fue la primera ortodoncista docente en Mayabeque y jefa del departamento de ortodoncia por lo que cientos de profesionales se han formado bajo su supervisión. La gran cantidad de reconocimientos que le han sido otorgados muestran su entrega y profesionalismo en cada etapa de su vida. La doctora Vicia Olga Reyes es un ejemplo destacado de la relevancia de las mujeres en la estomatología, aportando conocimiento científico, habilidades clínicas y un enfoque humano y ético en la práctica estomatológica.

**Palabras claves:** Estomatología, docencia, mujeres.

## INTRODUCCIÓN

A través de la historia, el ejercicio de la profesión estomatológica no ha estado ajeno a la valoración social de la mujer, se destacan, en todo momento aquellas valientes mujeres que rompiendo las barreras establecidas fueron capaces de formarse en el arte dental y otras, llegar a universidades y obtener los máximos honores en nuestra profesión.

La primera mujer dentista en el continente americano fue Emeline Roberts Jones (Ver anexo 1) quien, en 1854 a la edad de 17 años contrajo matrimonio con el doctor Daniel Albín, trabajó como asistente de su esposo en la práctica dental y por las noches estudiaba las ciencias básicas. A partir de 1859 trabajó como socia de su esposo; él murió en 1864 y Emile se quedó con dos hijos pequeños y continuó trabajando como dentista, actividad que realizó por 60 años. Lucy Beaman Hobbs (Ver anexo 2), de New York, tuvo el honor de ser la primera mujer graduada en el Colegio Dental, no sólo en Estados Unidos, sino también en el mundo. Ella decidió estudiar para dentista a los 17 años, mucho tiempo después fue admitida en el Colegio de Cirugía Dental de Ohio, dónde se graduó de doctora en Cirugía Dental.

En la Escuela de Cirugía Dental de la Universidad de La Habana, las primeras graduadas fueron las hermanas Ana Altagracia, de 20 años, y Ana Cristina Vega Tomás de 19 años. la primera alumna que se graduó como eminente por haber sido el primer expediente fue Pura Ballina Rodríguez en 1917. Las féminas se fueron incorporando progresivamente a los estudios de Cirugía Dental y obtuvieron buenos resultados. En 25 graduaciones a lo largo de la trayectoria de la facultad los primeros expedientes fueron mujeres.

En 1958 en el país existían 1905 dentistas, de ellos 471 eran mujeres, lo que representaba el 24.7% de la fuerza profesional dental y un incremento de aproximadamente el 8% en relación con 1950. El triunfo de la Revolución, en enero de 1959 sentó desde sus inicios las bases para la incorporación plena de la mujer en el desarrollo social, económico y político del país. Así se destaca que en 1964 la plantilla docente de la Facultad de Estomatología era de 57 profesores, entre ellos 16 mujeres, que representan el 28% de las incorporadas a la formación de recursos humanos en el Sistema Nacional de Salud. <sup>(1)</sup>

## DESARROLLO

### *Orígenes familiares y entorno socioeconómico*

La Dra. Vicia Olga Reyes Suarez (Ver anexo 3), nació el 12 de abril de 1950 en Güines, en el seno de una familia de clase media, hija de Alfonso Juan Reyes Rivera y Felicia Oria Suárez Hernández. Tenía un hermano mayor llamado Justiniano Reyes Suarez, el cual le dio dos sobrinos llamados Justiniano Reyes Canales y Arlet Reyes Marrero.

Su madre y su abuela la enseñaron a tejer a los siete años, lo que hizo que desempeñara sus habilidades manuales. A temprana edad ya había tejido estolas, manteles y sobrecamas. A los 11 años pasa el curso y obtiene el título de mecanografía

### *Educación primaria, secundaria y preuniversitaria*

Cursó la escuela primaria en el Colegio Americano siendo una niña ejemplar y tratando con mucho amor a sus maestras, la secundaria en Bartolomé Masó y el preuniversitario en el IPU Juan Borrell. En este obtuvo satisfactorias calificaciones en los exámenes y sintió gran interés en la asignatura Química debido a la metodología que utilizaba el profesor.

### *Elección de la carrera estomatología*

A los diecisiete años fue en compañía de una amiga a la consulta del Dr. Dávila, este era muy conocido en esa época. La joven Olguita se impresionó con la delicadeza y psicología de este doctor, por lo que comenzó a investigar acerca de la estomatología como carrera universitaria.

Debido a la disciplina militar que tenía la carrera en esa época y a la beca, sus padres no la dejaron optar por ella pues nunca se había despegado del hogar. En duodécimo grado investigó sobre las carreras para las que no era necesario becarse y se matriculó en licenciatura en química ya que esta asignatura la apasionaba, pero debido a los dos meses de escuela en el campo que era la precuela de la carrera, decidió abandonarla.

A los dieciocho años conoció a su primer novio. Este al terminar su servicio militar le propuso casarse e irse a vivir a La Habana con él, ella aceptó el casamiento y vio también la oportunidad de comenzar a estudiar en La Habana sin la oposición de sus padres. Viviendo en la Víbora comenzó a estudiar Ingeniería Eléctrica en la CUJAE, ya que le quedaba relativamente cerca de su casa, pero le orientaron que debía becarse por lo que abandonó esta carrera.

Se divorció de su primer esposo y regresó a Güines donde comenzó a trabajar de mecanógrafa en la Dirección Provincial del Arroz, pero su sueño de convertirse en estomatóloga seguía en pie.

### *Etapas universitarias*

Al comenzar el nuevo curso escolar fue con su tía a matricular estomatología en Victoria de Girón (Ver anexo 4), porque en esta carrera se había quitado el regimiento militar. La precuela de la carrera fue tres meses en una escuela al campo en San Juan y Martínez cerca de Pinar del Río, en un cultivo de tabaco. Debido a su padecimiento de migraña se quedó en el albergue en labores de limpieza y cocina.

Sus compañeras la llamaban Olguita peluquita la elegancia que siempre portaba con su cabello decolorado en un tono rubio blanco, y su maquillaje desde temprano en la mañana. Luego de estos tres meses comenzó en Victoria de Girón en la década del setenta, en la cual había escases en el país, la comida y las condiciones no eran buenas, pero ella estaba feliz porque estaba estudiando la carrera de sus sueños. Recuerda haber visto a Fidel jugando baloncesto en más de una ocasión (Ver anexo 5) y haber participado en intercambios con él. Fue jefa de brigada en beca, fue fundadora del coro hablado de su facultad, participó en gran cantidad de actos políticos e iba a actividades en círculos sociales. Asistía a las clases por el día y por la noche realizaba los exámenes. En segundo semestre de segundo año de la carrera estuvo en G y 25 en la Facultad de Estomatología (Ver anexo 6), ahí aprendió ortodoncia técnica, periodoncia, entre otros contenidos. Fue elegida una de los cinco estudiantes destacados en ortodoncia que participaron en la Primera Jornada Nacional de Ortodoncia que se hizo en Cuba, esta se realizó en Camagüey.

Su plan de estudios fue de cuatro años, Olguita refiere que con la experiencia que tiene, el mejor plan de estudios de la Facultad de Estomatología fue el que ella pasó porque los estudiantes salían capacitados y seguros de que podían hacer prótesis, ortodoncia, periodoncia, endodoncia y cirugía. Se graduó en el año 1974 como Estomatóloga General.

### *Compañero de vida*

Se pasó un mes viviendo en la escuela de enfermeras para pasar un curso de superación de prótesis en una clínica llamada La Juanita en Cienfuegos. Allí conoció al hombre que

sería su compañero de vida. Esto sucedió una noche en el malecón de Cienfuegos (Ver anexo 7) cuando un joven que vivía en La Habana, pero estaba por motivos de trabajo en Cienfuegos se le acercó y la invitó a dar un paseo por el Hotel Jagua (Ver anexo 8). A partir de ese momento Olguita encontró además de amor, comprensión, apoyo y complicidad.

#### *Inicios en su carrera como estomatóloga*

Hizo su servicio social en un pueblo pequeño en Las Villas llamado Abreus, se quedaba en un albergue que era una casa antigua, no tenía sillón, solo tenía una silla con una pata partida, una mesa y unas literas. Después de haber cumplido dos años de servicio social, tuvo que regresar a su pueblo natal debido a que su padre enfermó de cáncer y duró con vida una sola semana, el mismo día de la muerte de su padre también murió su cuñada por lo que su familia sufrió un duro golpe.

Del año de servicio social que le faltaba por cumplir estuvo siete meses en San Nicolas de Bari. Estando en San Nicolas la llamaron para hacer un curso de superación y adiestramiento en ortodoncia por lo que terminó la etapa de servicio social en Güines, donde estuvo trabajando como estomatóloga general en la clínica y también en un servicio escolar en la escuela primaria Clodomira Acosta como ortodontista.

#### *Comienzos en la docencia*

Se inició en la docencia en cursos de técnicos medios del año 1977 a 1978. Después se fue a hacer la especialidad de ortodoncia en La Habana desde el año 1979 al 1981.

Se incorpora a trabajar en Güines en 1981 y en el 1982 comenzó la descentralización de la docencia universitaria. Se preparó voluntariamente por dos años para la docencia, estuvo al frente de la carrera de estomatología en toda la provincia por 18 años. Olguita nos cuenta que empezaron asimilando quinto año de la carrera, después cuarto, después comenzaron por primero, luego segundo y por último tercero que era el más complicado debido a que tiene muchas asignaturas.

#### *Retos y logros en la docencia*

La doctora Olga, vivía en La Habana y viajaba todos los días en ómnibus para desempeñar dos funciones: ser la responsable de la docencia en Mayabeque y a la vez ser subdirectora docente de la Clínica de Güines. Fue la primera ortodontista docente en Mayabeque. Fue

secretaria del sindicato de la clínica estomatológica de Güines. Fue jefa del departamento de ortodoncia.

Contribuyó a que los directores de clínica asimilaran poco a poco trabajar con la docencia y se acomodaran a que los sillones no puedan rendir lo mismo cuando hay estudiantes que cuando hay solo asistenciales, al principio esto costó un poco de trabajo porque los directores no entendían que no se podía atender a la misma cantidad de personas. Los estudiantes salían muy bien preparados porque hacían gran cantidad de cavidades, extracciones y prótesis.

#### *Logros y honores recibidos a lo largo de su carrera*

Ha estado activa en su vida laboral durante cuarenta y nueve años. Fundadora del comité editorial de la Revista de Ciencias Médicas de La Habana, miembro fundador del Consejo Científico Asesor de la Filial de Ciencias Médicas, presidente del Consejo Científico Asesor durante cinco años. Fundó la docencia de pregrado de la antigua provincia Habana. Ha recibido 123 cursos de posgrado, de ellos 15 internacionales, 16 nacionales, 27 provinciales y 65 municipales. Hizo un diplomado en técnicas fijas de ortodoncia. Ha impartido 52 cursos de posgrado, de ellos 2 nacionales, 17 provinciales, 7 territoriales y 26 municipales. Ha participado en 111 eventos científicos, de ellos 21 internacionales, 24 nacionales, 47 provinciales y 19 municipales, Ha presentado 105 trabajos científicos 17 internacionales, 19 nacionales, 52 provinciales y 17 municipales. Obtuvo 19 premios y menciones mediante las asesorías. Realizó tutoría de 12 tesis de maestría y de TTR 16.

#### *Investigaciones y publicaciones*

Realizó 14 investigaciones y 36 publicaciones, entre ellas en el año 2000 "Prevalencia de anomalías estructurales del esmalte dentario en niños de círculos infantiles" y en 2011 "Tratamiento del hábito de succión digital mediante técnica de relajación". Publicó también: "Lactancia recibida y hábito de succión digital infantil asociados a aspectos sociodemográficos maternos" junto a colegas como Dra. Daynelis Zamora Oliva, Dra. Katyleidis Pérez Acosta y Dra. Suleidys Espasandín González, "Urgencias protésicas por agresiones a los diferentes elementos componentes del sistema estomatognático" junto a Dra. Suleydis Espasandín González y Dr. Antonio Miguel Rodríguez Estévez, y "Utilización de la Medicina Natural y Tradicional en la estomatitis subprótesis junto Dra. Suleydis Espasandín González, Dra. Beatriz Pacheco González y Dra. Maritza Madan O'Farrill

### *Cronología de su vida profesional y reconocimientos*

1974-Graduación como Estomatóloga General

1978-Mejor trabajador básico

1980-Trabajador de avanzada del quinquenio

1981-Termina la especialidad de ortodoncia

1984, 1985, 1986, 1987 y 1998-Mejor trabajador anual municipal

1988, 1992 y 1996-Mejor trabajador anual provincial

1990, 1991, 1993, 1994, 1995, 1997, 2001-Vanguardia Nacional

1991-Obtiene el segundo grado en la especialidad de ortodoncia

1993 y 1994-Profesor distinguido

1997-Categoría docente de Profesora Auxiliar

1998-Analista Cinco estrellas

1998-Por la educación cubana

1998-Distinción 20 Aniversario del Instituto Superior de Ciencias Médicas de La Habana

1998-Medalla Piti Fajardo

2005-Premio Amor a la salud

2005, 2008, 2009, 2012-Profesor Destacado

2007-Maestría en medicina bioenergética y natural en APS

2007-Medalla Pepito Tey

2008-Condición docente especial de profesora consultante

2013- Categoría científica de investigadora auxiliar

2018-Premio por la obra de toda la vida

2019-Tiza de Oro

### *Labor en la actualidad*

Actualmente se reincorporó a la docencia manteniéndose como profesora consultante y miembro de tribunales de categorización y Especialista de Segundo Grado en EGI. Mantiene una participación activa en el proceso de autoevaluación de la carrera de estomatología

### *Reflexiones sobre su legado y futuro de la estomatología*

La experiencia que más la marcó como profesional fue cuando desempeño el servicio social porque para ella fue muy duro apartarse de su casa durante tanto tiempo y estar en

condiciones ínfimas. Este episodio la marcó porque era todo un reto cumplir su deber y brindar un servicio en aquellas condiciones. Su mayor satisfacción profesional ha sido ejercer la ortodoncia y la experiencia de ir logrando reestablecer la sonrisa de un niño que tiene deformidades, y que este tenga una mejor estética y función.

## CONCLUSIONES

Con la realización de este trabajo hemos llegado a las siguientes conclusiones

- La presencia creciente de mujeres en el campo de la estomatología refleja un avance en la equidad de género en esta área.
- Las mujeres en la estomatología aportan diversidad de enfoques, habilidades y sensibilidad en la atención odontológica, enriqueciendo la disciplina con nuevas perspectivas y enfoques.
- La integración interdisciplinaria y la colaboración entre profesionales de la estomatología, es esencial para impulsar el desarrollo integral de la disciplina y mejorar la atención odontológica.
- Las mujeres en la estomatología tienen la oportunidad de impulsar prácticas odontológicas éticas y socialmente responsables, contribuyendo al bienestar de la comunidad y promoviendo la salud oral como un pilar fundamental de la salud general.
- La doctora Vicia Olga Reyes Suárez es un claro ejemplo de que el papel de la mujer en la estomatología es cada vez más relevante, aportando no solo conocimiento científico y habilidades clínicas, sino también un enfoque humano y ético que enriquece la práctica odontológica.

## **RECOMENDACIONES**

Para convertirnos en buenos profesionales se hace necesario conocer la historia de vida de profesionales ilustres de la localidad como es el caso de la Dra. Vicia Olga Reyes, por lo que se exhorta a investigar sobre profesionales que han puesto su vida a favor de la evolución de la Salud Pública Cubana.

## **Referencias Bibliográficas:**

(1) Companioni, Landín, Félix A, Contribución a la historia de la estomatología cubana, Editorial Ciencias Médicas

**Anexos**



Anexo 1



Anexo 2



Anexo 3



Anexo 4



Anexo 5



Anexo 6



Anexo 7



Anexo 8